## COLOFON

La reproducción en facsímil de la primera edición en castellano de *La Instituta* de Gayo, impresa en Madrid en 1845, que hoy ofrecemos a los estudiosos del Derecho, está realizada a partir del ejemplar que este Ararteko donó a la Biblioteca del Parlamento Vasco con motivo de su toma de posesión en el cargo, tanto como un gesto de congratulación de la efemérides del primer Ombudsman del País Vasco, como por el deseo de dar a esta obra un destino más objetivo, al engrosar el importante fondo bibliográfico de la cámara vasca en materia de Derecho.

Como se sabe, Gayo fue un jurista romano que vivió en la floreciente época de los emperadores Antonino Pío y Marco Aurelio (138 a 180 d. de JC.). Escribió varias obras, hoy todas ellas perdidas, a excepción de las Instituciones, descubierta por Niebuhr en un palinpsestus de la Biblioteca Capitular de Verona en 1816. Está reconocido que esta obra, de la que quizá falte todavía una décima parte, constituye la mejor introducción al estudio de los principios del Derecho romano. El prefacio del traductor francés, que viene recogido en la edición príncipe en latín y castellano, nos ilustra las circunstancias del descubrimiento, a la vez que resalta este hecho como la revolución más notable en la enseñanza del Derecho romano. Todo ello es razón suficiente para considerar oportuna esta reproducción, de tirada limitada, que está especialmente destinada a nuestros estudiosos del tema, a las principales bibliotecas, a las Juntas Generales y a las Universidades, para que dispongan de este libro fundamental para el conocimiento de los orígenes de nuestro propio Derecho.